



Premio especial a la Facultad de Medicina por haber obtenido el mejor promedio en el Concurso Nacional del Mejor Interno 1994

La Asociación Colombiana de Facultades de Medicina, Ascofame, celebró el pasado 24 de marzo de 1995, la premiación de la V versión del Premio al Mejor Interno de Colombia, en el Hotel Bogotá Plaza.

En la fase final del evento patrocinado por laboratorios Merck Sharp and Dohme, participaron 23 internos de medicina preseleccionados entre 1.044 internos del país, en prueba que se aplicó en octubre 28 de 1994, en un examen de 200 preguntas en sus áreas de formación.

La Facultad de Medicina de la Universidad Nacional se hizo merecedora a una placa por el excelente desempeño en el concurso al obtener el mejor puntaje promedio del país.



Figura 1. Momento en que el Dr. Pablo Latorre, Decano de la Facultad de Medicina, recibe la placa por parte del Dr. Humberto Reinales, Director Médico de Merck Sharp and Dohme. Los acompañan el Dr. Diego Giraldo Samper, Jefe de la División de Evaluación de Ascofame, y el Dr. Julio Enrique Ospina, Director Ejecutivo de Ascofame.

El mejor interno de Colombia fue el Sr. Jorge Luis Martínez Cajas de la Universidad del Cauca, quien obtuvo un puntaje de 291/400. El segundo lugar fue para el Sr. Jorge Armando Rojas Cuéllar de la Universidad Nacional, con un puntaje de 287/400. El tercer puesto lo obtuvo el Sr. Fernando Echeverri González de la Universidad Tecnológica de Pereira.

La Facultad de Medicina de la UN tuvo un desempeño destacado en esta premiación a través de los estudiantes:

Nairo Cano Arenas (cuarto puesto compartido), Alvaro Enrique Sanabria Q. (quinto puesto compartido), Carlos Alberto Tache León (octavo puesto compartido), Ricardo Antonio Toledo S. (puesto 16) y Arley Filippo Díaz (puesto 19).



Figura 2. De izquierda a derecha los internos premiados: Arley Filipo Díaz, Carlos Arturo Tache León, Nairo Cano Arenas y Alvaro Enrique Sanabria Quiroga, el Decano de la Facultad de Medicina, Dr. Pablo Latorre.

En el primer examen, el señor Carlos Alberto Tache obtuvo el mejor puntaje entre los 1.044 internos del país (151/200). El porcentaje de respuestas (R) acertadas del primero y segundo examen consolidado de todos los internos del país fue el siguiente:

Areas	Total R/posibles	R/+	% R/+
Anatomía	5220	3196	61.23%
Bioquímica	10440	4558	43.66%
Cirugía	15660	9098	58.10%
Dermatología	5220	3005	57.57%
Embiología	5220	3210	61.49%
Etica	10440	6389	61.20%
Farmacología y toxicología	10440	4614	44.20%
Fisiología	10440	4534	43.43%
Genética	5220	2288	43.83%
Gineco-obstetricia	15660	11055	70.59%
Histología	5220	3186	61.03%
Inmunología	5220	2754	52.76%
Medicina familiar	7308	3608	49.37%
Medicina interna	15660	9102	58.12%
Medicina legal	10440	5281	50.58%
Medicina preventiva y salud pública	8352	3215	38.49%
Microbiología y parasitología	10440	6893	66.02%
Oftalmología	5220	3591	68.79%
Ortopedia	5220	2346	44.94%
Otorrino	5220	3076	58.93%
Patología	10440	5947	56.96%
Pediatría	15660	7243	46.25%
Psiquiatría	10440	4711	45.12%

Por parte de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional se presentaron 84 internos en el primer examen (selectivo) quienes obtuvieron los siguientes porcentajes de acierto:

AREA	% ACIERTO
Anatomía	64.05%
Bioquímica	51.79%
Cirugía	60.63%
Dermatología	62.14%
Embiología	66.67%
Etica	58.81%
Farmacología y toxicología	50.95%
Fisiología	49.88%
Genética	45.48%
Gineco-obstetricia	73.25%
Histología	70.71%
Inmunología	62.62%
Medicina familiar	51.19%
Medicina interna	66.98%
Medicina legal	63.81%
Medicina preventiva y salud pública	41.37%
Microbiología y parasitología	71.43%
Oftalmología	74.29%
Ortopedia	45.00%
Otorrino	74.05%
Patología	56.31%
Pediatría	55.00%
Psiquiatría	47.26%

Novedades docentes

PROMOCIONES

Departamento de Ciencias Fisiológicas

Dr. Iván Darío Sierra Ariza. Se promovió a Profesor Titular con el trabajo "Metabolismo de los lípidos y su importancia clínica".

Departamento de Ginecología y Obstetricia

Dr. Pío Iván Gómez Sánchez. Promoción a Profesor Asociado con el trabajo titulado "Creación de una clínica del dolor pélvico crónico. Experiencia de cinco años. 1989-1994", a partir del 1o. de mayo de 1995.

Dr. Jacinto Sánchez A. Promoción a Profesor Asociado con el trabajo "Manejo de la paciente con antecedentes de cesárea" a partir del 1o. de mayo de 1995.

CAMBIO DE DEDICACION

Departamento de Ginecología y Obstetricia

Dra. Edith Angel Müller. A tiempo completo.

Departamento de Patología

Dr. Jorge Andrés Franco. A medio tiempo.

RENUNCIAS

Departamento de Cirugía - Unidad de Otorrinolaringología

Dr. Diego Barreto Obregón. A partir del 20 de abril de 1995.

Departamento de Medicina Interna

Dr. Edgar Jaimes Ardila. A partir del 20 de abril de 1995.

COMISIONES

Departamento de Ciencias Fisiológicas

Dr. Jairo Zuluaga G. Comisión Adhonorem a partir del 7 de abril de 1995, por seis meses.

Departamento de Medicina Preventiva

Dr. Edgar Mendoza V. Comisión Adhonorem del 1o. de marzo al 30 de julio de 1995.

Departamento de Nutrición

Dra. Marfa del Pilar Barrera Perdomo. Comisión remunerada en el exterior con el objeto de adelantar un magíster en ciencias de la nutrición en la Universidad de Chile (Chile). Del 10. de marzo de 1995 al 28 de febrero de 1996.

Departamento de Pediatría

Dr. Fernando Sarmiento Quintero. Comisión remunerada en el exterior para realizar un postgrado en gastroenterología y nutrición pediátrica en la Universidad de Chile (Chile). Del 15 de marzo de 1995 al 14 de marzo de 1996.

Docentes de Neurocirugía premiados

En el V Congreso Nacional de Dolor, efectuado entre el 11 y 14 de mayo de 1995, se le rindió un merecido homenaje al Dr. Juan de Dios Trujillo Mejía, Profesor Asociado de la Unidad de Neurocirugía, como pionero en el país de la formación de clínicas para el manejo del dolor (Instituto Nacional de Cancerología, 1965). El Profesor Trujillo recibió una placa conmemorativa.

Por otro lado, el Dr. John Jairo Hernández Castro, Profesor Asistente de la Unidad de Neurocirugía, en el mismo congreso, se hizo acreedor al primer puesto concedido por haber presentado el mejor trabajo de dolor, titulado "Experiencia con distrofia simpática refleja", la cual ya fue publicada en la Revista de la Facultad de Medicina. El Dr. Hernández también recibió una placa conmemorativa.

Información sobre Med Line, Multimedia e Internet

Se está desarrollando información sobre estas áreas en la Facultad de Medicina y el Hospital San Juan de Dios.

Interesados comunicarse con el Dr. Alvaro Rodríguez Gama, en el teléfono: 3-681412.

Médicos especialistas

Los médicos que obtuvieron su título de especialistas el pasado 7 de abril de 1995 fueron:

Anestesiología

Dra. Amalia del Toro Mosquera.
Dr. Armando Eduardo Duque Mendoza.
Dr. Pedro Elías Lopierre Torres.
Dr. José Ricardo Navarro Vargas.

Cirugía General

Dr. Cristian Roger Barbosa Sandoval.
Dr. Miguel Angel Bohorquez Molina.
Dr. Luis Alberto Parra Obando.
Dr. Arnaldo Rodríguez Corrales.

Cirugía Pediátrica

Dr. Alfonso Gutiérrez Ospitía
Dr. Joaquín Enrique Villamizar Zúñiga

Cirugía Plástica

Dr. Oswaldo Javier Gómez Díaz.
Dr. William Moreno Farieta.

Dermatología

Dra. Martha Lucía López Bulla.
Dr. Héctor Darío Prieto Izquierdo.

Endocrinología

Dr. Pedro Nel Rueda Plata.

Gastroenterología

Dr. Rolando José Ortega Quiroz.
Dr. Gustavo Portela Herrán.

Ginecología y Obstetricia

Dra. Liliana Arango Rodríguez.
Dr. Jorge Eduardo Caro Caro.
Dr. Osvaldo Manuel Cassiano Bejarano.
Dr. Luis Guillermo Díaz Barón.
Dra. María Stella Lancheros Torres.
Dr. José William León Avellaneda.
Dr. Mario Alberto Medina Nieto.
Dr. Carlos Alberto Osorio.
Dr. Mario Orlando Parra Pinera.
Dr. Juan Carlos Sabogal Tamayo.

Medicina Física y Rehabilitación

Dr. Hadder Augusto Castillo Pinilla.
Dr. Nelson Alfredo Mayne Lizcano.

Medicina Interna

Dr. Alfredo Cienfuegos Rivera.
Dr. Elías Gonzalo Forero Illera.
Dr. Jorge Iván Lizarazo Rodríguez.

Dr. Antonio José Oviedo Leonel.
 Dr. Rodrigo Ignacio Quijano Vargas.
 Dr. Luis Eduardo Rengifo Florez.
 Dr. Leonardo Javier Rojas Melo.
 Dr. Juan Diego Romero Gama.
 Dr. Rómulo Darío Vargas Rubio.
 Dr. Benedicto Velasco Sepúlveda.

Neumología clínica

Dr. Iván de Jesús Baños Alvarez.
 Dr. José Harbey Cardozo Lozano.

Neurocirugía

Dr. Carlos Alberto Mora Ojeda.

Neurología

Dr. Jorge Armando Castellanos Prada.

Oftalmología

Dr. Giovanni Castaño Robayo.
 Dr. John Jairo Martínez Cardona.
 Dra. Martha Lucía Medina Suárez.
 Dr. Juan Carlos Vega Higuera.

Ortopedia y traumatología

Dr. Luis Fernando Calixto Ballesteros.
 Dr. Luis Enrique Cruz Serrano.
 Dr. Jorge Armando Ramírez Ferro.
 Dr. Horacio Enrique Vanegas Ruiz.

Otorrinolaringología

Dr. Nestor Julio Guevara Casallas.
 Dr. Daniel Alberto Pulido Castañeda.

Pediatría

Dr. Carlos Hernán Arciniegas Feriz.
 Dr. Samuel Baracaldo Moreno.
 Dr. Humberto Blanco Galindo.
 Dr. Julio Antonio Boyano Fram.
 Dr. Alfredo Camelo Luengas.
 Dr. Francisco Adriano Céspedes Bolívar.
 Dr. Gustavo Adolfo Ordoñez Arana.
 Dr. Jaime Orjuela Gil.
 Dr. Liborio Oswaldo Paz Quiñones.
 Dr. Fabio Mauricio Ramírez Pérez.
 Dra. Patricia Uricoechea Morales.
 Dr. Carlos Enrique Vásquez Méndez.

Psiquiatría

Dra. Ana Isabel Gómez Martínez.
 Dr. Jorge Rodríguez-Losada Allende.

Radiología

Dr. Alvaro Ariza Fonseca.
 Dr. Alfonso Javier Lozano Castillo.
 Dr. Fabián Enrique Neira Escobar.

Reumatología

Dr. Marlio Charry Barrios.
 Dr. Abel Ricardo González Sánchez.

Urología

Dr. Miguel Abdón Martínez Garzón.
 Dr. Patricio Hernán Valero Otero.

Magister en Genética

Dra. Clara Eugenia Arteaga Díaz.
 Dr. Alfonso Suárez Camacho.

Médico Cirujano

Dr. Carlos Antonio Casasbuenas Castillo.
 Dr. Rafael Hernández Ríos.

Nuevo Presidente de la Federación Médica Colombiana

El Director del Departamento de Psiquiatría, Profesor Ismael Euclides Roldán Valencia fue nombrado el pasado 11 de mayo de 1995 en la ciudad de Cúcuta (Norte de Santander) como Presidente de la Federación Médica Colombiana. El Dr. Roldán fue elegido por los Colegios Médicos Departamentales de Colombia.

XIII Curso del Departamento de Medicina Interna

Se realizó con gran éxito el XIII Curso de Medicina Interna en la Biblioteca Luis Angel Arango de Bogotá con una asistencia de 700 médicos y los estudiantes del departamento. El evento tuvo un resultado favorable tanto por los temas presentados como por la calidad de los ponentes.

Se realizaron cuatro actividades básicas: trabajos de investigación, conferencias de actualizaciones, mesas redondas y conferencias especiales.

Los trabajos de investigación de los miembros del

departamento, mostraron las principales líneas de investigación que se sigue en cada una de las secciones. Estos fueron: "Anorexia y bulimia nerviosa", "Epidemiología nutricional en un hospital universitario y su relación con la morbilidad", "Consumo de alcohol en los estudiantes de medicina de la Universidad Nacional", "Semiología de la marcha y sus alteraciones", "¿Es la L Dopa la causante de las disquinesias y fluctuaciones en la enfermedad de Parkinson?", "Epidemiología y mortalidad en artritis reumatoidea", "Dermatosis-polimiositis. Experiencia clínica en el Hospital San Juan de Dios", "Nefropatía lúpica", "Criocirugía", "Cambios hematológicos en tuberculosis" y "Adenosis -deaminasa en pleuresía tuberculosa".

Las **conferencias de actualización**, a cargo de los profesores del Departamento, fueron: "Isquemia silenciosa", "Digital, utilidad y limitaciones", "Tuberculosis cutánea y biología molecular", "Tratamiento de las enfermedades relacionadas con el H. Pylori", "Estreñimiento: enfoque diagnóstico y terapéutico", "Calcio antagonista", "Carcinoma bronquioloalveolar", "Quimioprevención en tuberculosis", "Nueva drogas anticonvulsivas", "Encefalopatía anóxico-isquémica", "Síndrome de Guillain-Barré: una nueva mirada", "Síndrome de anticuerpos, antifosfolípidos y LES", "Poliomiositis", "Síndrome de inmunodeficiencia adquirida y tuberculosis", "Fisiopatología de la infección por el virus de la inmunodeficiencia humana", "Pénfigo" y "Síndrome de Turner".

En las **mesas redondas** se discutieron temas de gran importancia como la osteoartritis, urgencias en hematología, casos problemas vías biliares, crisis asmática, falla cardíaca y osteoporosis.

Se llevaron a cabo cuatro **conferencias especiales**.

La primera fue la conferencia Alfonso Uribe Uribe, destinada a rendirle un homenaje a tan insigne maestro, en la cual el Dr. Ignacio Vergara disertó sobre el alcoholismo, la medicina y los médicos.

La segunda fue un homenaje al Profesor Eduardo Cortés Mendoza, fallecido a finales del año pasado, a cargo del Dr. Alfredo Rubiano, Profesor Emérito de la Universidad Nacional.

La tercera se refirió a la importancia de la medicina forense y se presentó un análisis completo de la actualidad del Instituto de Medicina Legal y sus alcances. Estuvo a cargo del Dr. Egon Lichtenberger, uno de los pioneros en anatomía patológica en Colombia y profesor de esta materia por muchos años en nuestra facultad.

La última conferencia versó sobre las moléculas de adhesión, a cargo del Dr. Javier Molina, Profesor Titular de la Facultad de Medicina de la Universidad de Antioquia.

El Departamento de Medicina Interna de la Facultad de Medicina y el Hospital San Juan de Dios invitan especialmente al cuerpo médico del país a participar en su próximo XIV curso que tienen proyectado realizar en abril de 1996.

Seminario sobre la moderna cirugía: una nueva teoría

El día viernes 12 de mayo de 1995, en el Auditorio Rafael Casas Morales del Hospital San Juan de Dios, se dictó un seminario coordinado por el Dr. Francisco Buitrago, Director del Departamento de Cirugía, y el Dr. José Félix Patiño, Exrector de la Universidad Nacional de Colombia, sobre el tema "La moderna cirugía: una nueva teoría quirúrgica".

Se dictaron las siguientes charlas: "Cirugía mínimamente invasora. ¿Nueva instrumentación, nueva tecnología o nueva teoría quirúrgica?" y "Reingeniería en el procedimiento quirúrgico", por el Dr. José Félix Patiño; "La herida quirúrgica. Visión conceptual", por la Lic. Sylvia Baptiste de Arroyo; "Nueva tecnología y nueva instrumentación quirúrgicas", por el Dr. Natan Zundel; "Educación en cirugía orientada por computador: el nuevo laboratorio quirúrgico", por el Ingeniero José G. Pachón.

Contó con una asistencia de 150 personas y en él se puso de relieve los extraordinarios desarrollos del área de la informática médica y los novedosos métodos quirúrgicos que se están difundiendo por todos los países desarrollados.